



H. Cámara de Diputados de la Nación

"2021 - Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. César Milstein"

Proyecto de Declaración

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación

DECLARA

Instar al Poder Ejecutivo Nacional a través del Ministerio de Salud, a emitir la Declaración de PERSONAL ESENCIAL A LOS Y LAS ESTUDIANTES que se encuentren cursando el último año y/o realizando la residencia de la carrera de Medicina, de todas las universidades del país; a los fines puedan ser convocados con la cobertura necesaria por las autoridades nacionales y/o provinciales en el marco de la emergencia sanitaria de la pandemia del COVID.

Requerir al Ministerio de Salud de la Nación y por su intermedio a los Ministerios de Salud de las provincias y de la CABA que, en el marco de lo especificado en el punto precedente, se ubique a dichos estudiantes entre los prioritarios en el plan de vacunación en marcha, para la obtención de la vacunación correspondiente en la misma dimensión que todo el personal de salud del sistema sanitario nacional y provincial.



H. Cámara de Diputados de la Nación

"2021 - Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. César Milstein"

Fundamentos

Sr. Presidente:

A 14 meses de la sanción del Decreto de Necesidad y Urgencia N° 260/2020 del 12 de marzo de 2020, por el cual nuestro país ingresó en emergencia sanitaria por el lapso de UN (1) año, recientemente prorrogado por un nuevo Decreto N°167/2021 hasta el 31 de Diciembre de 2021, en el marco de la pandemia mundial declarada por la OMS en relación al CORONAVIRUS (COVID19), nos encontramos hoy en una situación de extrema gravedad frente al surgimiento de una muy importante cantidad de casos positivos y la consecuente letalidad que, en ambos casos supera los números del año 2020.

Es público y notorio que los sistemas de salud nacional y provinciales se encuentra en máxima tensión y se ha llegado a límites de saturación del mismo con la consecuente falta de camas de terapia intensiva y hasta de las posibilidades mínimas de una adecuada atención a quienes sufren esta enfermedad.

Sumado a ello y a partir de una cierta relajación de los controles y de la actividad pública, se ha producido también un aumento en la cantidad de argentinos y argentinas que se acercan a los centros de salud por otras enfermedades que los afectan o por accidentes que en otra situación no harían más que encuadrarse en la normalidad de la atención sanitaria.

Todo ello ha producido un quiebre en la posibilidad de sustento físico y psíquico del personal de salud, que desde un comienzo se encuentra al frente de la atención y contención frente a la irrupción de la pandemia. Ello nos ha llevado a la consecuente saturación normal de cualquier ser humano en términos psicológicos y de salud de su propia situación personal.

Si a este panorama, le sumamos las tristes cifras que hablan de más de 78.000 profesionales de la salud contagiados de covid-19 en Argentina en el primer año de la pandemia, con más de 500 fallecidos, es claro que nos encontramos frente a una emergencia que se expresa en una magnitud de dimensiones serias para la continuidad de una eficiente presencia sanitaria ante la población que requiere de la atención de los centros de salud en distintos lugares del país.



H. Cámara de Diputados de la Nación

"2021 - Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. César Milstein"

Por lo general, los profesionales médicos tienen una carga laboral de 36 horas semanales. Pero en la realidad ello se supera ampliamente, llegando a las 48, 72 o hasta 96 horas. Ese es el límite. En el área de Enfermería la situación es similar, el recurso es muy escaso y suelen trabajar en dos o tres lugares para poder llegar a fin de mes.

Hoy el promedio de nuevos contagios en el país ronda los más de 30.000 diarios, con terapias intensivas saturadas y gran cantidad de muertes, todo lo cual supera los tristes récords del año próximo pasado. No hablamos de números, hablamos de nuestros conciudadanos, que podría ser un amigo, un familiar, un conocido o simplemente uno o una más de cualquiera de nosotros y nosotras.

Especialistas y autoridades sanitarias advierten que Argentina atraviesa "el peor momento" de la pandemia de coronavirus y que esta etapa se extenderá hasta fin de mayo como mínimo, con serias sospechas de un invierno que podría traernos una grave situación sanitaria difícil de contener.

Ahora bien, ¿Cómo vienen haciendo distintos profesionales en centros de salud hasta el momento frente a esta saturación del sistema y la no disponibilidad de los recursos humanos y materiales necesarios?: poseen un código de ética que marca el rumbo a seguir para atender a todos los pacientes infectados "posibles" con Covid-19. Una tarea que nadie quiere desarrollar y que pone en extremo stress a los profesionales y al sistema en su conjunto. "Se han desarrollado guías y protocolos para asignar estos recursos escasos, que son dos: camas de terapias intensiva y respiradores".

A este momento hay que explicitar que el 80% de los establecimientos de salud que atienden a pacientes con COVID-19 en el país, no cuenta con la cantidad suficiente de insumos, ni de equipamiento, ni de recursos humanos. El aumento de casos de COVID en prácticamente todo el país, principalmente en las ciudades de mayor envergadura, empuja a los hospitales y los Centros de Salud a un colapso sanitario, en el cual los trabajadores sanitarios y la población resultan ser los principales damnificados.

Se ha escuchado de parte de las autoridades sanitarias nacionales y provinciales respecto a la falta del recurso humano como un determinante, al momento de asistir a los pacientes y al manejo del mayor equipamiento necesario y su atención. Frente a ello, en algunas provincias se ha convocado, en forma incipiente, a estudiantes de los últimos años de medicina para su incorporación a distintas tareas que hacen al acompañamiento del recurso profesional de la materia. Ello, de todas maneras, se ha hecho sin mayores decisiones que cubran en consecuencia dichas tareas y sin que se reconozca en su verdadera dimensión la importancia que adquieren en momento como el presente.



H. Cámara de Diputados de la Nación

"2021 - Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. César Milstein"

Por todo ello entendemos la necesidad de un mayor reconocimiento a esos estudiantes del último año de la carrera de Medicina y/o que se encuentren realizando la residencia, de todas las universidades del país, declarándolos expresamente como personal esencial y otorgándoles la prioridad adecuada en el marco del plan de vacunación en marcha.

Por todo lo expuesto, es que solicito el acompañamiento de mis pares al presente Proyecto.

LORENA MATZEN

Diputada Nacional

Diputados/as Nacionales cofirmantes: Gustavo Menna, Roxana Reyes, Hernán Berisso, Gonzalo Del Cerro, Gabriela Lena, José Luis Riccardo, Gerardo Cipolini.